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Энергетика

Угольные электростанции европейской части РФ и Урала переживают сложное время. Из-за низкой цены газа и высокой транспортной со-
ставляющей в цене угля они не могут конкурировать с газовыми мощностями первой ценовой зоны. Для получения минимально необходимых 
средств энергетики просят уравнять плату за мощность для угольных станций в первой ценовой зоне со второй. Но ведомства пока отверга-
ют этот вариант, предлагая снизить издержки на транспортировку угля, которые увеличиваются из-за роста мировых цен на уголь и резкого 
скачка ставок предоставления железнодорожных вагонов для его перевозки.

— топливообеспечение —

Газ потеснил уголь
Ценовое соотношение газ/уголь для 
Европы, Урала и Дальнего Востока 
в 2014–2016 годах упало ниже двух, 
сообщило в апреле в предваритель-
ном докладе ФГБУ «Российское энер-
гетическое агентство» (РЭА) о функ-
ционировании электроэнергетики 
в 2016 году, что показывает: уголь-
ные станции потеряли конкуренто-
способность в рамках межтоплив-
ной конкуренции. В Сибири ситуа-
ция обстоит иначе: несмотря на рост 
цен на уголь, транспортная составля-
ющая в его цене ниже, а цены, сло-
жившиеся на конкурентном отборе 
мощности (КОМ), выше, чем в евро-
пейской части России, благодаря че-
му сибирская генерация сохраняет 
конкурентоспособность.

Для того чтобы уголь выигрывал 
топливную конкуренцию у газа, от-
мечают в РЭА, цена на газ должна 
превосходить угольные цены в два-
три раза. Это отражает более высо-
кие затраты на топливоиспользова-
ние на угольных ТЭС, включающие 
расходы на эксплуатацию и ремонт 
систем приемки, складирования, 
подачи, подготовки угля, его сжига-
ния, шлакоудаления, золоулавли-
вания, хранения золошлаковых от-
ходов, а также затраты, связанные с 
экологическими платежами.

В последние годы вывод из экс-
плуатации старых угольных стан-
ций в европейской части РФ уско-
рился, вводятся же преимуществен-
но газовые мощности. С 2012 по 2016 
год в первой ценовой зоне было вы-
ведено 3 ГВт угольной генерации. С 
1 января 2017 года выведено 865 МВт 
угольной мощности на Черепетской 
ГРЭС, план на 2017–2020 годы — еще 
2,13 ГВт. При этом в 2010–2016 годах 
к западу от Урала было введено в экс-
плуатацию только три угольных бло-
ка суммарной мощностью 780 МВт.

Отсутствие угля в топливном ба-
лансе энергетики европейской ча-
сти России и Урала может иметь не-
гативные последствия. Первое из 
них — снижение энергетической 
безопасности региона, которую ста-
вит под угрозу зависимость от мо-
нотоплива. Выработка электроэнер-
гии на угле, пусть она и невелика в 
первой ценовой зоне, позволяет за-
местить газ в условиях ограничений 
в холодные зимы, а «Газпрому», чей 
дочерний «Газпром энергохолдинг» 
(ГЭХ) владеет большинством уголь-

ных электростанций в первой цено-
вой зоне,— выполнить обязательст-
ва по экспортным поставкам газа. В 
июне на круглом столе «О програм-
ме экологизации угольной генера-
ции РФ» глава комитета Госдумы по 
энергетике Павел Завальный преду-
преждал, что для системной надеж-
ности энергосистемы с учетом того, 
что экстремальные холода в нашей 
стране нередки, «иметь тотально до-
минирующую газовую генерацию 
рискованно».

Второе — рост социальной напря-
женности. «Почему-то никто не по-
нимает, что если мы закроем в цен-
тральной части России угольные 
станции, то у нас умрут расположен-
ные здесь же угольные разрезы,— го-
ворил в мае в интервью корпоратив-

ному журналу «Газпром» гендирек-
тор ГЭХа Денис Федоров.— А за их 
счет живут целые города!» Действи-
тельно, градообразующее предпри-
ятие моногорода Инты «Интауголь» 
может закрыться, если уйдет его ос-
новной клиент Череповецкая ГРЭС, 
вывод 630 МВт на которой был анон-
сирован в июле, а государство или 
регион не компенсирует это субси-
диями. То же касается и угольщиков 
Ростовской области. Плюс к тому, по 
данным Общероссийского отрасле-
вого объединения работодателей по-
ставщиков энергии, непосредствен-
но на угольных электростанциях в 
первой ценовой зоне, выведенных 
или планируемых к выводу до 2020 
года, занято больше 6 тыс. человек.

Уголь и транспорт
Причина, по которой вместо ввода 
нового оборудования на угле в евро-

пейской части РФ и на Урале строятся 
газовые блоки,— недостаточный де-
нежный поток для компенсации вы-
соких затрат на поддержание уголь-
ной генерации. Условно-постоянные 
затраты угольных станций в евро-
пейской части России в 1,7 раза вы-
ше, чем у аналогичных газовых, сле-
дует из расчетов ГЭХа на основе дан-
ных по Новочеркасской ГРЭС (уголь) и 
Ставропольской ГРЭС (газ). Первая со-
ставляющая этих затрат — цена угля, 
которая, в отличие от тарифицируе-
мого газа, формируется рынком, и на 
нее существенное воздействие ока-
зывают экспортные цены. Только за 
2016 год цены на энергоуголь выро-
сли вдвое. Также, если уголь импор-
тируется, на цены может влиять ва-
лютный фактор — так, скачок кур-
са тенге в январе—сентябре 2015 го-
да, в результате которого повысились 
цены на уголь для Рефтинской ГРЭС, 

привел к росту цен на экибастузский 
уголь и стал основной причиной па-
дения EBITDA компании. Газовые 
станции застрахованы от этих факто-
ров фиксированным тарифом и отсут-
ствием привязки к мировым ценам.

Второе — затраты на железнодо-
рожную перевозку угля. Для ОГК-
2, отмечается в презентации ГЭХа 
о проблемах угольной генерации в 
первой ценовой зоне, они составля-
ют 65% в стоимости топлива. Плечо 
доставки — от 1,7 тыс. до 4 тыс. км. На 
Рязанской ГРЭС доля железнодорож-
ной перевозки в конечной стоимо-
сти угля составляет 79%, на Черепо-
вецкой — 68%.

В ОАО РЖД говорят, что цена на пе-
ревозку энергоугля сейчас на 40% ни-
же уровня базового тарифа грузов 
первого (самого дешевого) и на 60% 
ниже уровня второго тарифного клас-
са, который является уровнем безубы-

точности для монополии. При этом в 
течение прошлого года, когда начался 
резкий взлет цен на уголь, перевозки 
на экспорт по ценовым условиям не 
очень отличались от внутренних: до 
конца октября для энергоугля дейст-
вовала пониженная тарифная надбав-
ка 1,3%, в то время как другая экспорт-
ная продукция отгружалась с надбав-
кой 13,4%. В октябре ОАО РЖД отме-
нило льготу по надбавке, после то-
го как цена за тонну энергоугля выш-
ла за рамки референтных $50 и под-
нялась до $70. С начала года экспорт-
ные надбавки были вовсе отмене-
ны и замещены уменьшением льго-
ты на перевозки на дальние расстоя-
ния. Так, ранее уголь возился на рас-
стояния свыше 3,3 тыс. и 3,5 тыс. км за 
32% и 33,3% от цены, а стал транспор-
тироваться за 40%. Таким образом, ус-
ловия перевозки на экспорт и внутри 
страны сблизились по условиям. При 
этом ОАО РЖД вправе вводить скид-
ки в рамках тарифного коридора, но 
скидка на низкодоходные грузы пер-
вого тарифного класса, в которые вхо-
дит уголь, ограничена 14% и расстоя-
нием перевозки до 3 тыс. км., в отли-
чие от более дорогих грузов, где она 
может составлять до 50% без ограниче-
ния дальности перевозки. То есть на 
плечах 4 тыс. км, которые указывает 
ОГК-2, они неприменимы.

Но, какие бы скидки ни дало ОАО 
РЖД, остается вагонная составля-
ющая, на которую и возлагают ви-
ну энергетики. Вагоны сейчас стоят 
очень дорого — как из-за общего де-
фицита парка, так и из-за сезонного 
фактора. Осень для железнодорожни-
ков время традиционно тяжелое, ког-
да наступает пик перевозок ряда ви-
дов грузов, конкурирующих за один 
и тот же вид подвижного состава — 
полувагоны, в которых перевозит-
ся и уголь. В 2015–2016 годах прош-
ла массовая утилизация старых полу-
вагонов (около 140 тыс. единиц), что 
стало причиной их дефицита на се-
ти, не компенсированного замещаю-
щими поставками производителей. 
В сентябре он достиг пика и составил 
17 тыс. единиц, но далее по прогно-
зам будет уменьшаться. Дефицит обо-
стряется из-за послекризисного роста 
угольного рынка и переключения 
значительной доли парка на обслу-
живание высокодоходного экспор-
та. Сейчас ставка предоставления по-
лувагона находится на пике. С 2014–
2015 годов она выросла практически 
втрое — до 1,5 тыс. руб. за 
вагон в сутки.
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— интервью —

Об изменении краеугольных по-
нятий традиционной энергетики, 
«интернете энергии» и уменьше-
нии себестоимости содержания 
энергосистемы ”Ъ“ рассказал 
председатель наблюдательно-
го совета ассоциации «Сообще-
ство потребителей энергии», 
управляющий партнер венчурной 
компании First Imagine! Ventures 
 АЛЕКСАНДР СТАРЧЕНКО.

— Вы рассказывали, что посети-
ли крупнейшие американские и 
европейские энергетические кон-
ференции Reforming the Energy 
Vision в США и European Utilities 
Week. Что сейчас обсуждают энер-
гетики на Западе?
— Сейчас много интересных собы-
тий — стараюсь посещать все, ко-
торые касаются новой индустрии, 
и особенно энергетики. В этом году 
одновременно проходили две энер-
гонедели — Российская энергети-
ческая неделя и European Utilities 
Week. А за неделю до этого в Нью-
Йорке состоялась ставшая теперь 
ежегодной конференция Reforming 
the Energy Vision (REV). История REV 
по-настоящему началась с того, что 
летом 2015 года, когда включили 
кондиционеры, в Бруклине начал 
перегреваться один трансформатор 
на 40 МВт. И когда Con Edison (энер-

госбытовая компания, обслуживаю-
щая Нью-Йорк.— 

”
Ъ“) посчитала, во 

что обойдется решение этой пробле-
мы традиционными способами, вы-
яснилось, что примерно в $1,2 млрд. 
Даже Con Edison эта сумма показа-
лась не очень разумной, и они пред-
ложили немного другой подход. Они 
были инициаторами изменения не 
«сверху вниз», а «снизу вверх» — из-
менений на consumer side (по по-
требительской инициативе.— 

”
Ъ“). 

Там, «внизу», где этот трансформатор 

перегружался, они предложили ис-
пользовать технологии, которые до 
этого были характерны не для энер-
гетики, а для интернета вещей (IoT). 
Множество разнообразных сенсо-
ров, которые могут напрямую свя-
зываться между собой, устройств, 
которые также могут напрямую под-
ключаться друг к другу, плюс солнеч-
ные панели, плюс накопители энер-
гии — все это, связанное между со-
бой, оказывается, без участия чело-
века вполне способно синхронизи-

ровать собственную работу так, что-
бы не устраивать этот 40-мегаватт-
ный пик на 72 часа.

Например, пик от кондиционе-
ров. У кондиционера максимальный 
пусковой ток, когда запускается ком-
прессор, а потом он работает в усто-
явшемся режиме. И если все конди-
ционеры оборудовать минимальны-
ми «мозгами», которые будут пре-
дотвращать их одновременный за-
пуск, этого пика уже не будет. А если 
к этому добавить электрообогревате-
ли, чайники и прочее, то оказывает-
ся, что мощность, которая нужна для 
энергосистемы, можно снизить раза 
в два. Все это попало на благодатную 
почву: годом ранее, в ноябре 2014-
го, в Нью-Йорке прошли перевыбо-
ры губернатора Эндрю Куомо, кото-
рый в ответ на дороговизну и неспо-
собность традиционной энергети-
ки противостоять катаклизмам, по-
добным урагану «Сэнди», объявил 
новую энергетическую инициативу 
Reforming the Energy Vision.
— В чем ее новизна?
— Традиционная энергетика всег-
да была построена по иерархическо-
му принципу. Во главе — системный 
оператор, который располагает ин-
струментами для управления боль-
шими генераторами и крупными 
подстанциями на уровне «включить-
выключить». При строительстве этой 
системы было использовано три ба-
зовых постулата, причем не только в 

России, но и в Америке, Англии, Гер-
мании, во Франции... Первый: элек-
троэнергию нельзя хранить. Из него 
вытекает классический постулат о 
том, что электроэнергии всегда про-
изводится ровно столько, сколько 
потребляется. Второй: нагрузка по-
требителей всегда непредсказуема 
и случайна. Поэтому энергосистема 
строится под совпадение локальных 
пиков всех потенциальных потреби-
телей. То есть если потребители по-
дали заявки на присоединение на 
1 МВт, то, даже если в реальности они 
потребляют 100 кВт, энергетики бу-
дут держать мощности под этот 1 МВт 
плюс резерв на случай сбоев. А по-
требители, в свою очередь, в этой си-
стеме тоже ведут себя нерациональ-
но. Они говорят: нет, 1 МВт нам на 
всякий случай оставьте, потому что 
потенциальный пик-то у нас есть; 
они тоже толком не умели управлять 
своей нагрузкой, за редким исклю-
чением в виде demand response (тор-
говля отказом от потребления.— 

”
Ъ“). Но изначально энергосистему 

строили под непредсказуемые на-
грузки. И из-за этого на подстанциях 
устанавливаются лишние трансфор-
маторы, для этого поддерживаются 
вращающийся резерв, горячий ре-
зерв, другие резервы. А третий базо-
вый постулат — что управлять мож-
но только генерацией, то есть что 
режимы энергосистемы можно сба-
лансировать только с помощью за-

грузки, включения-выключения ге-
нераторов. Есть множество уравне-
ний, которые описывают устойчи-
вость этой системы — нагрузку, раз-
грузку, но на самом деле она вещь в 
себе. Те люди, которые, как считает-
ся, ею управляют, на самом деле про-
сто анализируют сценарий на более 
или менее грубой модели энергоси-
стемы. И они на ней считают режи-
мы: что будет, если отключится эта 
линия, а если та, а если одновремен-
но эти обе, а если тот генератор… Но 
жизнь, как правило, подкидывает 
совершенно другие вводные. То ава-
рия на Саяно-Шушенской ГЭС, то ко-
тел на Березовской ГРЭС, то на Даль-
нем Востоке… Ко всему этому даже 
теоретически подготовиться нельзя, 
поскольку модель приближенная и 
не отражает полностью всю динами-
ку энергосистемы.

И тут неожиданно оказалось, что 
за счет развития технологий в самых 
разных областях, начиная от искус-
ственного интеллекта и заканчи-
вая накопителями, все базовые по-
стулаты, из-за которых энергосис-
тема именно такая, а не другая, уже 
не работают. Технологии их отмени-
ли. Электроэнергию можно хранить. 
Нагрузка потребителей, по-прежне-
му оставаясь непредсказуемой и слу-
чайной, если ничего не делать, при 
применении M2M-коммуникаций 
может быть вполне пред-
сказуемой и управляемой. 

«Базовые постулаты, на которых строится  
традиционная энергосистема, уже не работают»
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Угольная генерация европейской  
части России и Урала не выдерживает  
межтопливной конкуренции

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

ТИ
К

Р
И

С
ТИ

Н
А

 К
О

Р
М

И
Л

И
Ц

Ы
Н

А



14      Среда 22 ноября 2017 №217      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      kommersant.ru

Review Теплоснабжение

— интервью —

О пилотных проектах по переходу на но-
вую модель ценообразования в тепло-
снабжении по принципу альтернативной 
котельной, о самом методе как одном 
из способов реализации государствен-
но-частного партнерства в теплоснаб-
жении ”Ъ“ рассказала заместитель ге-
нерального директора по экономике 
ПАО « Квадра» СВЕТЛАНА НИКОНОВА.

— Как вы оцениваете текущее состояние 
работы над переходом на метод формиро-
вания цены на тепло по принципу альтер-
нативной котельной? Что, на ваш взгляд, 
было сделано в 2017 году — как профиль-
ными ведомствами, так и генерацией и 
теплоснабжающими организациями?
— В ходе работы над проектом проведена се-
рьезная работа с открытыми публичными об-
суждениями. Тема перехода на метод регули-
рования «альтернативная котельная» имеет 
огромное значение как для отрасли, так и для 
потребителей, поэтому при кураторстве от-
раслевого министерства — Минэнерго Рос-
сии — состоялось огромное количество обсу-
ждений на различных площадках. Это и Гос-
дума, и Совет федерации, и правительство 
РФ, и различные открытые площадки феде-
ральных СМИ, и Международный форум по 
энергоэффективности и развитию энергети-
ки «Российская энергетическая неделя» (РЭН), 
и региональные площадки.

В рамках достижения целей реализации 
метода альткотельной самым главным собы-
тием 2017 года стоит считать выход в июле 
федерального закона 279-ФЗ, который закре-
пляет новый подход к регулированию отно-
шений в сфере теплоснабжения. Поправки, 
внесенные в ФЗ «О теплоснабжении», пре-
жде всего определяют технологический ин-
струментарий, который позволит более эф-
фективно выстроить отношения в сфере те-
плоснабжения между участниками процес-
са по всей цепочке, что, безусловно, скажет-
ся на повышении качества теплоснабжения 
потребителей. Также появляются равные 
для всех принципы формирования цены те-
пловой энергии, формируются предпосыл-
ки и условия для притока инвестиций в сфе-
ру теплоснабжения и последующей модер-
низации отрасли.

— По сути дела, «Квадра» наряду с СГК ста-
ла первой в России компанией, которая 
перешла к пилотной реализации проек-
та альткотельной — в Воронеже. Можете 
ли вы пояснить, почему выбрали именно 
Воронеж, на какой результат реализации 
проекта вы рассчитываете?
— Обсуждения возможности организации 
отношений в сфере теплоснабжения в рам-
ках новой модели ведутся практически на 
всех территориях присутствия компании, 
так что Воронеж не единственно возможный 
город реализации. Одним из важнейших ус-
ловий реализации метода регулирования 
альткотельной на территории муниципали-
тета является заинтересованность местных 
органов власти в организации надежного, 
качественного и доступного теплоснабже-
ния в городе (оптимизация существующей 
схемы теплоснабжения, назначение единой 
теплоснабжающей организации (ЕТО), явля-
ющейся «одним окном» для потребителей и 
прочие меры).

В рамках РЭН в Москве в сентябре «Квадра» 
и администрация города Воронежа подписа-
ли протокол о намерениях взаимодействия 
по развитию систем теплоснабжения реги-
она. Документ обеспечит развитие предпо-
сылок для реализации совместных проектов 
по теплоснабжению в сфере государствен-

но-частного партнерства в рамках новой мо-
дели рынка. По нашему мнению, он должен 
стать основой для развития культуры потре-
бления и дать толчок для перехода на качест-
венно новый уровень услуг теплоснабжения.

В процессе оценки возможности перехода 
к новой модели проводится проработка усло-
вий, параметров и вопросов взаимодействия 
по выстраиванию в первую очередь техноло-
гических взаимоотношений внутри системы 
теплоснабжения, имея в виду и консолида-
цию теплосетевого комплекса, и параметры 
эффективности, возможности и потенциал 
этой эффективности внутри системы. Реали-
зация проекта позволит участникам выстраи-
вать схемы инвестиционного планирования 
и повысить КПД отрасли теплоснабжения го-
рода Воронеж в целом.
— Какие города вас интересуют с точки 
зрения вхождения в долгосрочные про-
екты модернизации системы теплоснаб-
жения? Каким критериям такие города 
должны отвечать?
— Как я уже сказала, практически на всех тер-
риториях присутствия «Квадры» ведутся та-
кие обсуждения — это и Смоленск, и Липецк, 
и Орел, и Тамбов, и Курск.

При этом историческая база везде разная, 
различны специфика, структура нагрузок. 
Это именно тот набор параметров, которые 
на старте необходимо правильно оценить, 
смоделировать будущие отношения внутри 
системы и жизнь самой системы в горизон-
те инвестирования. Только при таких услови-
ях это будет интересно инвестору, мотивация 
которого имеет определяющее значение. Без-
условно, вторым определяющим фактором 
является потребительская мотивация. Потре-
битель должен быть уверен, что завтра у него 
будет тепло, платеж за которое не будет для 
него серьезным бременем.
— В чем состоит положительный эффект 
реализации проектов альткотельной для 
компании?
— В первую очередь в этом формате взаимо-
действия мы видим технологический инстру-
ментарий, и главной задачей является наве-
дение порядка. Здесь мы с потребителями 
сходимся в ожиданиях. Потребитель ожидает 
порядка, и мы ожидаем порядка в этой сфере.

Теплоснабжение — сфера социальная, 
очень зарегулированная, и порой векторы 
этого регулирования не совпадают, являют-

ся разнонаправленными. Поэтому главный 
эффект, которого мы ожидаем,— это упоря-
доченность взаимодействия внутри системы. 
Именно на этой упорядоченности и понима-
нии долгосрочности модели строится новый 
формат отношений, который позволит на-
вести порядок и определить долгосрочную 
перспективу, где не будет места ежегодному 
перерегулированию и инвестор будет пони-
мать, что так есть сейчас, так будет завтра и 
так будет в перспективе хотя бы пяти-семи 
лет. Собственно, это и есть главные положи-
тельные ожидания в новой модели.
— Легче ли будет привлечь средства на 
модернизацию на рынке при наличии 
договоренности о долгосрочном тарифе 
с местными органами регулирования?
— Именно понимание долгосрочности и 
прогнозируемость ценовых параметров яв-
ляются тем залогом, который действитель-
но повысит инвестиционную привлекатель-
ность отрасли. За этими словами стоят кон-
кретные действия, которые будут направле-
ны и на обновление теплосетевых активов, и 
на реконструкцию источников, и на оптими-
зацию схем теплоснабжения, и на модерни-
зацию отрасли в целом.

Закон направлен именно на комплексное 
развитие системы теплоснабжения — в этом 
его преимущество перед существующей мо-
делью. Достигается это за счет того, что регу-
лируется не каждый вид деятельности по от-
дельности, а конечный продукт, то есть по-
ставка тепловой энергии конечному потре-
бителю — через ограничение цены и введе-
ние требований по надежности и качеству те-
плоснабжения только для конечных потре-
бителей. ЕТО становится не просто единым 
закупщиком и поставщиком тепловой энер-
гии (мощности) в зоне своей деятельности — 
она становится единым центром ответствен-
ности в системе теплоснабжения за обеспече-
ние параметров качества и параметров, отра-
жающих допустимые перерывы в теплоснаб-
жении перед каждым потребителем. Для это-
го ЕТО получает возможность влиять на опти-
мизацию и развитие системы теплоснабже-
ния («одно окно» для потребителей, разработ-
ка проекта схемы теплоснабжения, загрузка 
тепловых мощностей, согласование вывода 
из эксплуатации и так далее).
— Какие первоочередные действия для 
полноценного внедрения новой модели 

теплового рынка, на ваш взгляд, должно 
предпринять государство? Каких шагов 
от него вы ждете в 2018 году?
— Полноценный переход на метод регули-
рования «альтернативная котельная» невоз-
можен без значительного и значимого объ-
ема подзаконных актов, направленных на 
внедрение новой модели рынка теплоснаб-
жения и регламентирующих взаимоотно-
шения всех участников рынка. Ждем выхо-
да в свет «Правил определения в ценовых зо-
нах теплоснабжения предельного уровня це-
ны на тепловую энергию (мощность)», в со-
ответствии с которыми в том числе будут ут-
верждены технико-экономические параме-
тры работы котельных и тепловых сетей, ис-
пользуемые для расчета предельного уровня 
цены на тепловую энергию. Помимо правил 
определения предельного уровня цены так-
же необходимо утверждение порядка и осо-
бенностей установления цены в зависимости 
от способа подключения к источникам тепло-
снабжения и дифференциации по категори-
ям потребителей.
— Какие проблемы, связанные с введени-
ем новой модели, кажутся вам наиболее 
острыми? Какие подходы к их решению 
вы бы предложили?
— Первоочередной задачей является повы-
шение культуры потребления, ее взаимос-
вязь с жилищным законодательством — это 
сейчас основной обусловливающий сегмент 
успешности реализации новой модели.

Мы принимаем активное участие в обсу-
ждении различных инициатив, в том числе 
законопроекта по «прямым» договорам с по-
требителями, в разработке нормативных ак-
тов, определяющих условия и правила уста-
новки, обслуживания и применения в рас-
четах приборов учета. Надо решительнее пе-
реходить от применения нормативов и, где 
это возможно, расчеты производить по при-
борам учета. На всех территориях присутст-
вия компания активно реализует програм-
мы «оприборивания» при участии местных 
органов власти.

Метод регулирования «альтернативная 
котельная» — один из важнейших инстру-
ментов перехода на качественно новый уро-
вень предоставления жилищно-коммуналь-
ных услуг.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Мы с потребителями сходимся в ожиданиях»

— госполитика —

Начало тепловой эры
29 июля президент подписал долго-
жданный закон о новой модели рын-
ка тепла, включающий введение це-
нообразования по принципу альтер-
нативной котельной (свободного це-
нообразования на тепло в пределах 
уровня минимальной окупаемости 
строительства замещающих источ-
ников теплоснабжения). Он вступил 
в силу со дня официального опубли-
кования (31 июля), но в полную силу 
его основные положения вступят с 1 
января 2018 года. Необходимые же 
подзаконные акты (их около 16), до-
кладывал в конце октября в Госдуме 
глава Минэнерго Александр Новак, 
будут разработаны к июлю 2018 года.

Закон вводит ценовые зоны тепло-
снабжения, список которых будет 
формироваться на основании ряда 
критериев и по согласованию с выс-
шими органами власти субъектов РФ 
и муниципалитетов. Перечень цено-
вых зон будет утверждать правитель-
ство по представлению Минэнерго. 
В ценовых зонах будет производить-
ся постепенный переход от регули-
рования тарифов до установления 
только предельного уровня цены на 
базе альтернативной котельной. Еди-
ная теплоснабжающая организация 
(ЕТО) в ценовых зонах будет единым 
центром ответственности перед вла-
стями и потребителем по вопросам 
теплоснабжения, и на нее будет воз-
ложена обязанность по обеспечению 
соблюдения параметров качества те-
плоснабжения, в том числе допусти-
мых перерывов.

Новый закон, как предполагает-
ся, позволит решить проблему из-
ношенности фондов, создав для ор-
ганизаций теплоснабжения финан-
совый ресурс для инвестирования в 
их модернизацию. А потребности ве-
лики. По данным McKinsey, инвести-
ции, необходимые для обеспечения 
устойчивого функционирования и 
развития централизованной систе-
мы теплоснабжения, оцениваются в 
2 трлн руб. При этом в ряде городов, 
например в полуторамиллионнике 
Екатеринбурге, до 1 января 2022 года 
в соответствии с законом потребует-
ся перевод теплоснабжения с откры-
той системы на закрытую, когда те-
плоноситель не используется в каче-
стве горячей воды, а подогревает для 
этого холодную воду питьевого каче-

ства на стороне потребителя. По под-
счетам «Т плюс», для города с населе-
нием от 500 тыс. человек переклад-
ка теплосетей с этой целью потребу-
ет инвестиций в объеме 11 млрд руб., 
создание индивидуальных тепловых 
пунктов — еще 9,5  млрд руб.

Регионы:  
рисковать или нет
Пока не все регионы готовы к перехо-
ду к новой модели рынка тепла. По-
мимо проблем, решаемых при теку-
щей нормативной базе (например, 
в городе нет ЕТО), возникают и бо-
лее сложные противоречия. Основ-
ное — недопустимо высокий, по 
мнению местных властей, рост тари-
фа. Так, в Челябинске оценивают не-
обходимость в подъеме тарифа бо-
лее чем на треть, что делает нецеле-
сообразным переход на альткотель-
ную. Есть и сложности, связанные с 
объемами потребления. Как объяс-
нял «РИА Новости» начальник управ-
ления департамента строительства, 
ТЭКа, ЖКХ, транспорта и дорожно-
го хозяйства Орловской области Сер-

гей Тюрин, предлагаемая при расче-
те установленная тепловая мощность 
альткотельной в объеме 10 Гкал/час 
соответствует годовому объему реа-
лизации теплоэнергии в количестве 
28,8 тыс. Гкал, что значительно пре-
вышает фактическую реализацию 
тепловой энергии источниками те-
плоснабжения в Орловской области 
с учетом присоединенной нагрузки 
потребителей.

Впрочем, есть и регионы, гото-
вые активно участвовать в програм-
ме альткотельной. Это в первую оче-
редь Алтайский край, который в сен-
тябре подписал с Сибирской генери-
рующей компанией (СГК) двухлет-
нее соглашение, где закреплена го-
товность правительства края предо-
ставить согласие на включение Руб-
цовска в число пилотных проектов 
по переходу на альткотельную и рас-
смотреть возможность поддержки пе-
рехода на нее Барнаула. Есть регио-
ны, которые сомневаются, но скорее 
склоняются к введению нового режи-
ма. Так, замгубернатора Кемеровской 
области по жилищно-коммунально-
му и дорожному комплексу Дмитрий 
Кудряшов говорил, что недофинан-
сирование теплоснабжения Кузбас-

са грозит серьезными проблемами и 
лучше сейчас вложить деньги, чтобы 
«пришел вменяемый собственник, 
который на долгие годы смог бы ре-
шать проблемы по теплоснабжению 
и мог бы за это отвечать».

Непростое пилотирование
По словам господина Новака, пер-
вые пилотные проекты теплоснабже-
ния по новой модели появятся в ию-
ле. Пока нормативной базы нет, есть 
лишь договоренности с местными 
властями, построенные прежде всего 
на взаимном доверии местной адми-
нистрации и генерирующей компа-
нии и на убежденности в неизбежно-
сти перехода на новую модель рынка.

На данный момент подписано два 
соглашения о переходе к новой мо-
дели: СГК подписала такое соглаше-
ние с Рубцовском, а в рамках форума 
«Российская энергетическая неделя» 
было подписано соглашение между 
«Квадрой» и Воронежем. В Рубцовс-
ке, сказал 

”
Ъ“ в интервью гендирек-

тор СГК Михаил Кузнецов, проект на 
90% уже закончен и, по оценкам ком-
пании, окупится за 12 лет. 5 октября 
генеральный директор «Квадры» Се-
мен Сазонов и глава Воронежа Алек-

сандр Гусев подписали протокол о на-
мерениях взаимодействия по разви-
тию систем теплоснабжения города, 
в котором стороны договорились со-
трудничать в подготовке к переходу 
на новую модель рынка тепла (под-
робнее о соглашении с Воронежем 
см. интервью на этой странице.)

«Это первые шаги, и темп реали-
зации нового закона в России будет 
зависеть от успешности этих 

”
пило-

тов“,— рассказал замдиректора де-
партамента оперативного контроля 
и управления в электроэнергети-
ке Минэнерго Алексей Храпков.— 
Первые полгода-год в процесс вклю-
чится до десяти городов и пилотных 
компаний, при их успешности мы 
прогнозируем экспоненциальный 
рост, внедрение новой модели в Рос-
сии будет иметь массовый лавино-
образный характер».

Избирательный подход
Пока разные компании оценивают 
потенциальное участие в новой мо-
дели рынка тепла с разных ракур-
сов. Так, «Т плюс» скорее ориентиру-
ется на крупные города своего при-
сутствия. Более того, как сообщал в 
сентябре председатель правления 
«Т плюс» Денис Паслер, компания 
предлагает совместить участие в мо-
дернизационной программе для 
электрогенерации (в текущем меся-
це она получила принципиальное 
одобрение Владимира Путина) и в 
новой модели рынка тепла. «На наш 
взгляд, тем, кто выберет новый меха-
низм (рынка тепла.— 

”
Ъ“), в первую 

очередь и должна быть предоставле-
на возможность включить свои объ-
екты тепловой и электрической ге-
нерации в программу ДПМ-2»,— на-
писал он в своей авторской колон-
ке в РБК. В компании 

”
Ъ“ пояснили, 

что рассматривают варианты заклю-
чения соглашений в городах своего 
присутствия, однако до полного фор-
мирования нормативной базы гово-
рить об этом преждевременно. О го-
товности поучаствовать в программе 

альткотельной, когда будут приняты 
решения на уровне региона, заявлял 
глава «Татэнерго» Раузил Хазиев, не 
уточняя объектов интереса. В «Форту-
ме» 

”
Ъ“ пояснили, что приветствуют 

принятие закона, «однако в его рам-
ках необходима проработка подза-
конных и региональных норматив-
ных актов, которые компания ждет 
в установленные Минэнерго сроки».

В СГК рассматривают варианты в 
городах присутствия и недалеко от 
них, однако, как рассказывал в ин-
тервью 

”
Ъ“ глава СГК Михаил Куз-

нецов, за пределами крупных му-
ниципальных центров проблем-
ных городов больше и в некрупных 
городах с населением 100–200 тыс. 
человек зачастую муниципалитет 
крайне заинтересован в том, что-
бы решить проблему теплоснабже-
ния. Помимо Рубцовска компания 
рассматривает возможность войти 
в аналогичный проект в Черногорс-
ке (Хакасия), говорил он.

Первый замгендиректора «Газ-
пром энергохолдинга» Павел Шац-
кий говорил, что решение компа-
нии о вхождении в проекты в рамках 
нового закона будет связано с разре-
шением ряда вопросов, связанных с 
учетом в законе и подзаконных ак-
тах технического разнообразия сис-
тем теплоснабжения. «Закон разра-
ботан для небольших городов, не уч-
тены уровень сложности архитектур-
ного строения города, нагрузки со-
цобъектов на город, плотность транс-
портной инфраструктуры,— объяс-
нял топ-менеджер в октябре.— Мы 
бы хотели, чтобы сложность техноло-
гической основы разных систем те-
плоснабжения лежала в основе зако-
на об альткотельной». Впрочем, доба-
вил он, компания для себя выделила 
несколько регионов, где однознач-
но будет участвовать в этом экспери-
менте. «Надеемся, что он будет удач-
ным, и примем активное участие в 
доработке нормативной базы»,— от-
мечал господин Шацкий.

Наталья Семашко

Теплое будущее
Регионы и генерирующие компании готовятся завершить работы над подзаконными актами к закону 
о новой модели рынка тепла. А пока идет подготовка, в ряде регионов власти и генераторы нашли  
в себе смелость начать работу по новым правилам. Так, «Квадра» заключила соглашение с властями 
Воронежа, а Сибирская генерирующая компания уже реализует проект в Рубцовске Алтайского края.
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Review Повышение квалификации

— интервью —

Об итогах WorldSkills Hi-Tech 
2017, перспективах роста про-
фессионального образования 
и текущем спросе на высококва-
лифицированных технических 
специалистов ”Ъ“ рассказала ге-
неральный директор АНО «Корпо-
ративная академия ”Росатома“» 
ЮЛИЯ УЖАКИНА.

— «Росатом» победил в команд-
ном первенстве на соревновани-
ях WorldSkills Hi-Tech 2017. На-
сколько напряженной была борь-
ба? В каких номинациях, по ва-
шим ощущениям, компетент-
ность молодых специалистов «Ро-
сатома», участвующих в програм-
ме, выше всего?
— Борьба действительно была очень 
напряженной. Чемпионат WorldSkills 
Hi-Tech проходит четвертый год. И 
если первый опыт участия в соревно-
ваниях для большинства компаний 
стал своего рода разминкой, возмож-
ностью оценить силы, то сегодня чем-
пионатное движение превратилось в 
спорт высоких достижений. Уровень 
подготовки участников серьезно вы-
рос. С очень сильной конкуренцией 
наши участники столкнулись в таких 
компетенциях, как «Токарные работы 
с ЧПУ», «Лабораторный химический 
анализ», «Мехатроника».

В хорошем смысле раздражителем 
для многих команд стали победы «Ро-
сатома», которые еще сильнее обо-
стрили дух соперничества. Ведь в ны-
нешнем году мы в третий раз завое-
вываем первенство в чемпионате. Но 
главная причина, конечно, в перео-
ценке роли всего чемпионатного дви-
жения WorldSkills. Сегодня у каждой 
компании есть понимание, что учас-
тие в чемпионате не просто престиж-
но, но и эффективно с точки зрения 
развития кадров.

Если говорить о компетенциях, 
в которых «Росатом» традиционно 
сильнее,— это «Мехатроника», «Ин-
женерный дизайн CAD» и, конеч-
но, «Сварочные работы». Третий год 
подряд титул абсолютного чемпио-
на в индивидуальном зачете завое-
вывают наши сварщики из «Атомэ-
нергомаша».
— Какие профессиональные навы-
ки, подпадающие под критерии 
WorldSkills, больше всего востре-
бованы в корпорации?
— Все без исключения компетенции, 
в которых представлена сборная «Ро-
сатома», востребованы в отрасли. Но, 
безусловно, есть несколько направле-
ний, в которых мы непрерывно нара-
щиваем экспертизу. В прошлом году 
мы приняли решение об открытии 
на предприятиях отрасли пяти цент-
ров компетенций — это «Сварочные 
технологии», «Электроника», «Токар-
ные работы на станках с ЧПУ», «Фре-
зерные работы на станках ЧПУ» и «Ин-
женерный дизайн CAD». У наших со-
трудников появится возможность по-
вышать свою квалификацию, исполь-
зуя самые передовые технологии и 
программы. Вполне возможно, что в 
скором будущем наши центры ком-
петенций откроют двери и для дру-
гих корпораций.

Более того, в этом году по иници-
ативе «Росатома» в программу чем-
пионата включены три презентаци-
онные компетенции: «Инженер-тех-
нолог», «Инженерное проектирова-
ние», «Неразрушающий контроль». 
Судя по интересу других корпора-
ций, у последней есть все шансы вой-
ти в основную программу.
— Какие совместные программы 
с WorldSkills есть у «Росатома»? По-
могают ли они в развитии персо-
нала компании, повышении про-
фессиональных навыков?
— Второй год подряд «Росатом» про-
водит чемпионат профессионально-
го мастерства AtomSkills — это са-
мые масштабные отраслевые сорев-
нования по методике WorldSkills в 
России. Прежде чем стать участни-
ками чемпионата, ребята проходят 
очень серьезный отбор и подготовку. 
Лучшие из конкурсантов попадают в 
сборную «Росатома» или становятся 
наставниками для следующего поко-
ления участников соревнований. Та-
ким образом мы формируем культу-
ру преемственности: лучшие учатся 
у лучших.

Но участие в движении WorldSkills 
для нас — это не только соревнова-
ния, это большая системная работа. 
Сегодня в отрасли сформировано на-
стоящее экспертное сообщество, в ко-
тором уже более 400 человек. Именно 
они способствуют внедрению стан-
дартов WorldSkills на местах.

Хотя сама работа начинается еще 
раньше — на этапе подготовки сту-
дентов наших профильных вузов и 

колледжей. В этом году мы подписа-
ли трехстороннее соглашение с сою-
зом WorldSkills Russia и НИЯУ МИ-
ФИ о проведении демонстрацион-
ных экзаменов как форме аттеста-
ции выпускников вузов. Так «Роса-
том» сможет обеспечить себя гото-
выми высококвалифицированны-
ми специалистами.

Сейчас мы думаем и о более ран-
ней профориентации. Для учеников 
российских школ «Росатом» плани-
рует организовать кружки и секции 
в рамках движения JuniorSkills, ко-
торые помогут ребятам погрузиться 
в будущую профессию. Уже с началь-
ных классов они смогут поучаство-
вать в соревнованиях по многим ком-
петенциям из перечня WorldSkills. 
Для школьников седьмых-десятых 
классов будет организована инже-
нерная смена юниоров AtomSkills: в 
течение шести дней вместе с экспер-
тами ребятам предстоит участвовать 
в мастер-классах по разным компе-
тенциям.
— Легко ли компетентному моло-
дому профессионалу найти рабо-
ту в «Росатоме»?
— Компетентному молодому профес-
сионалу найти работу легко. Но, ко-
нечно, ему будет необходимо пройти 
серьезный отбор. Мы используем раз-
ные технологии отбора. Например, 
дни карьеры в наших профильных 
вузах и колледжах или отраслевые 
конкурсы для выпускников и студен-
тов. Крупнейший из таких конкурсов 
— ТеМП, участники которого решают 
конкретные производственные за-
дачи, разрабатывают свои проекты, 
чтобы в будущем реализовать их в от-
расли. Победители конкурса — а это 
очень сильные и талантливые ребята 
— автоматически попадают в «Роса-
том». Если говорить в целом о требо-
ваниях к кандидатам, то в первую оче-
редь мы обращаем внимание на уро-
вень базовых знаний и навыков. Если 
человек прекрасно знает «матчасть» и 
имеет большое желание работать в от-
расли, на этой базе он сможет освоить 
и развить любые компетенции. Наши 
профильные учебные заведения как 
раз и дают выпускникам эту базу. В 
остальном многое зависит от личных 
качеств, амбиций и мотивации само-
го выпускника.
— Как вы оцениваете потенциал 
высококвалифицированных ра-
бочих профессий в России?
— Высококвалифицированные рабо-
чие востребованы всегда. Но сегодня 
эта потребность ощущается особенно 
остро, так как требования к уровню 
подготовки специалистов рабочих 
профессий изменились. Степень тех-
нологического развития большинст-
ва компаний настолько высока, что в 
скором будущем рутинные операции 
будут выполнять роботы. Человек ра-
бочей профессии сегодня — это чело-
век, обладающий инженерным мыш-
лением. В «Росатоме» многие рабочие 
уже имеют высшее образование. Эта 
тенденция будет только укрепляться. 
Поэтому потенциал для профессио-
нального роста у молодых професси-
оналов огромен. Более того, в совре-
менных условиях рынка повышение 
квалификации должно стать для них 
непрерывным процессом.

В этом смысле российские про-
мышленные компании вместе с со-
юзом WorldSkills Russia делают боль-
шое общее дело для развития рабо-
чих и инженерных профессий в Рос-
сии. Показательный пример: в этом 
году российская сборная стала побе-
дителем в медальном зачете на чем-
пионате WorldSkills в Абу-Даби. Еще 
несколько лет назад мы не думали о 
таком результате. И вот какой удиви-
тельный прогресс. Кстати, «Росатом» 
тоже внес свой вклад в эту победу: на-
ши конкурсанты завоевали два ме-
дальона. А вот наши юниоры в Абу-
Даби взяли золото. Это были сорев-
нования юниорского уровня, в кото-
ром принимали участие ребята от 14 
до 16 лет. А это будущее поколение на-
ших молодых профессионалов, кото-
рые уже завтра придут на предприя-
тия «Росатома».

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Человек рабочей 
профессии сегодня —  
это человек, обладающий 
инженерным мышлением»

— инновации —

Впервые первые
14–19 октября в Абу-Даби состоялся 
44-й чемпионат мира по профессио-
нальному мастерству WorldSkills Abu 
Dhabi 2017, где Россия впервые в исто-
рии взяла мировое первенство в об-
щекомандном зачете. На состязани-
ях сборная РФ завоевала 11 медалей 
(6 золотых, 4 серебряных и одну брон-
зовую) и 21 медальон за профессио-
нализм. Это третий раз, когда Россия 
принимает участие во всемирном со-
ревновании высококвалифициро-
ванных молодых специалистов, од-
нако до сих пор за нашей страной не 
числилось ни столь впечатляющих 
побед, ни столь широкого участия: в 
текущем году сборная России впер-
вые приняла участие по всем дисци-
плинам. В медальном зачете сборная 
РФ стала пятой, обойдя соперников 
из США, Японии, Великобритании, 
Германии и Франции, что можно на-
звать прорывом относительно 33-го 
места на прошлых соревнованиях в 
Сан-Паулу в 2015-м и 41-го в Лейпциге 
в 2013-м. До сих пор россияне на пье-
дестал почета не поднимались.

Золотые медали в Абу-Даби полу-
чили участники национальной сбор-
ной WorldSkills Russia по компетен-
циям «IT-решения для бизнеса», «Веб-
разработка», «Ювелирное дело», «Хо-
лодильная техника и системы кон-
диционирования», «Сетевое и сис-
темное администрирование», «Экс-
педирование грузов». Четыре сере-
бряные медали Россия завоевала по 
компетенциям «Мобильная робото-
техника», «Парикмахерское искусст-
во», «Визуальный мерчендайзинг и 
витринистика», «Обслуживание гру-
зовой техники». Единственная брон-
за досталась России по компетен-
ции «Камнетесное дело». Сверх того 
сборная России получила 21 медаль-
он за профессионализм — в 2015 го-
ду из Сан-Паулу российские специа-
листы привезли всего 6 таких почет-
ных знаков. Лучшим представителем 
страны (Best of Nation) признан обла-
датель золотой медали по веб-разра-
ботке Константин Ларин из Челябин-
ска. Взявший золото в компетенции 
«Ювелирное дело» студент москов-
ского Колледжа декоративно-при-
кладного искусства имени Карла Фа-
берже Никита Степин до этого, в ию-
ле, занял первое место на чемпиона-
те Global Skills Challenge в австралий-
ском Ньюкасле, откуда российская 
сборная привезла одну золотую и три 
серебряные медали.

Катализатор  
кадровых перемен
Всемирное некоммерческое движе-
ние WorldSkills International возни-
кло в 1947 году в Испании, когда ми-
ру остро не хватало квалифициро-
ванных рабочих рук. Первые чем-
пионаты проводились с целью по-
пуляризации рабочих профессий и 
повышения их престижа. Сегодня 
это эффективный инструмент под-
готовки кадров в соответствии с ми-
ровыми стандартами. К движению 
WorldSkills International уже присо-
единились 78 стран. Первый миро-
вой чемпионат рабочих профессий 
был проведен в 1950 году и с тех пор 
проводится раз в два года в одной из 
стран-участниц. Девиз движения — 
«Делай мир лучше силой своего ма-
стерства!» (Improving the world with 
the power of skills!).

Россия присоединилась к всемир-
ному движению в 2012 году. Офици-
альным оператором WorldSkills в 
России является союз «Молодые про-
фессионалы» (WorldSkills Russia). 
За пять лет было проведено поряд-
ка 300 региональных, корпоратив-
ных и национальных чемпионатов. 
В них приняли участие более 90 тыс. 
конкурсантов, чьи работы оценива-
ли 20 тыс. российских и международ-
ных экспертов. Общее число зрите-
лей приблизилось к 1,5 млн человек.

«В грядущем десятилетии цифро-
вая экономика значительно изме-
нит рынок труда, исчезнут многие 
профессии,— объясняет идеологию 
WorldSkills в России генеральный 
директор союза 

”
Молодые профес-

сионалы“ WorldSkills Russia Роберт 
Уразов.— При этом будут постоянно 
появляться новые востребованные 
профессии. По экспертным оценкам, 
более половины нынешних школь-

ников—учащихся младших классов 
будут владеть не существующими на 
сегодняшний день профессиями». 
При этом, добавляет он, все большее 
значение будут приобретать не са-
ми профессии, а конкретные навы-
ки, которые нужны для выполнения 
определенных задач.

До сих пор WorldSkills Russia 
проводил чемпионаты только сре-
ди студентов колледжей и технику-
мов, а также среди молодых рабо-
чих (Hi-Tech). С этого года добави-
лись чемпионат среди студентов ву-
зов и два отраслевых — Digital Skills 
и AgroSkills. В студенческой вет-
ке чемпионатов уже не первый год 
проводятся конкурсы профессио-
нального мастерства между студен-
тами колледжей и техникумов в воз-
расте до 22 лет. Раз в год победители 
региональных первенств соревну-
ются на национальном финале, а из 
победителей формируется расши-
ренный состав национальной сбор-
ной для участия в мировом чемпио-
нате WorldSkills Competition. С 2017 
года появилась отдельная возраст-
ная линейка — юниоры WorldSkills 
(14–16 лет).

В национальных финалах, кото-
рые проводились в Тольятти (2013), 
Казани (2014 и 2015), Красногорс-
ке (2016) и Краснодаре (2017), охват 
компетенций, штат и квалифика-
ция экспертов и количество участни-
ков росли из года в год. В последнем 
V Нацфинале, который состоялся 15–
19 мая в Краснодаре, приняли учас-
тие 950 студентов и 300 школьников 
(JuniorSkills), мастерство которых 
проверяли 1,4 тыс. экспертов. Были 
представлены 109 стандартных и 4 
демонстрационные компетенции. В 
медальном зачете победила сборная 
Москвы, завоевавшая 22 золотые, 6 
серебряных и 4 бронзовые медали. 
На втором месте оказался Татарстан 
с 13, 8 и 5 медалями соответственно. 
Третье место занял Краснодарский 
край, который, несмотря на то что 
по счету золотых медалей уступил 
четвертому призеру — Московской 
области (6 против 9), взял 7 серебря-
ных, 9 бронзовых медалей и больше 
всех — 10 — медальонов за профес-
сионализм.

WorldSkills Russia в нынешнем 
году впервые проведет два новых 
соревнования среди молодых про-
фессионалов. С 11 по 15 декабря в 
университете «Иннополис» прой-
дет чемпионат в сфере высокотех-
нологичных профессий IT-сектора 
DigitalSkills. В нем могут принять 
участие студенты профильных вузов 
и колледжей, а также молодые (до 28 
лет) специалисты крупнейших ком-
паний, включая «Лабораторию Кас-
перского», «Кибер Россию», «Росте-
леком» и «1C». Также в текущем го-
ду союз дал старт новой чемпионат-
ной ветке AgroSkills — отраслевым 
соревнованиям профессионально-
го мастерства среди молодых (18–28 
лет) сотрудников компаний сельско-
хозяйственного сектора. Сооргани-
затором выступает Минсельхоз.

Высокопрофессиональные 
«технари»
Ежегодно на производственных пло-
щадках крупнейших российских 
компаний проводятся корпоратив-
ные чемпионаты среди рабочих от 
16 до 28 лет. Победители представля-
ют свою корпорацию на ежегодном 
финале WorldSkills Hi-Tech.

В нынешнем году IV Националь-
ный чемпионат сквозных рабо-
чих профессий высокотехнологич-
ных отраслей промышленности 
WorldSkills Hi-Tech 2017 прошел 
3–7 ноября в Екатеринбурге, где он 
неизменно проводится с 2014 года. 
В текущем году первенство стало ре-
кордным как по количеству участ-
ников (300), так и по числу посети-
телей (30 тыс.). Среди 30 компетен-
ций, по которым проходили состя-
зания, есть как достаточно тради-
ционные («Электромонтаж» или 
«Сварочные технологии»), так и со-
вершенно новаторские, например 
«Управление беспилотными лета-
тельными аппаратами» или «Мо-
бильная робототехника».

В медальном зачете первое место 
заняла сборная госкорпорации «Ро-
сатом», уже в третий раз лидирующая 
в этих соревнованиях: она завоевала 
восемь золотых, две серебряные и од-
ну бронзовую медали. Второе место 
заняла сборная «Ростеха», завоевав-
шая три золотые, четыре серебряные 
и одну бронзовую медали. На треть-
ем месте оказалась команда Evraz с 
одной золотой, тремя серебряными 
и двумя бронзовыми медалями.

Как поясняют в «Ростехе», сегод-
ня технологии «Индустрии 4.0» кар-
динально меняют подход к органи-
зации процессов на предприятии: в 
пределе качество и сложность изде-
лия больше не зависят от количест-
ва партии и устройства конвейерной 
сборки. Большее значение имеют 
цикл проектирования, использова-
ние новых материалов и технологий 
производства, а также автоматизация 
процессов управления. «

”
Ростех“ ис-

пытывает все возрастающую потреб-
ность в специалистах, работающих 
в системах ERP (Enterprise Resource 
Planning, планирование ресурсов 
предприятия) и PLM (Product Lifecycle 
Management — прикладное про-
граммное обеспечение для управле-
ния жизненным циклом продукции), 
а также сложных MES (Manufacturing 
Execution System — системы управ-
ления производственными процес-
сами)»,— говорят в госкорпорации. 
Внедрение и работа на основе таких 
систем позволяют кратно сократить 
как этап проектирования, так и этап 
производства продукции при более 
высоких качественных характери-
стиках, не зависящих от объема пар-
тии. Нехватка профессионалов ощу-
щается также в сфере цифрового про-
ектирования — это работа с высоко-
нагруженным инженерным ПО (CAE/
CAD/CAM-системы). Что касается не-
посредственно работы с оборудова-
нием, то большинство станков се-
годня оснащены специализирован-
ным ПО, поэтому в «Ростехе» особое 
внимание уделяют новым специали-
стам, работающим на станках с ЧПУ. 
Безусловно, будет возрастать потреб-

ность и в специалистах по аддитив-
ным технологиям (3D-печать). 

Директор по привлечению и раз-
витию персонала Evraz Галина Тихо-
нова говорит, что в компании сейчас 
очень востребованы рабочие специ-
альности технического профиля. «Ме-
хатроника найти невозможно, его 
можно только вырастить самому,— 
говорит она.— Найти хорошего свар-
щика крайне сложно, это настоящая 
охота за головами. Мы этих людей 
очень ценим и делаем все, чтобы им 
было интересно у нас работать». По 
ее словам, в некоторых случаях, ког-
да компания плотно сотрудничает с 
вузами и колледжами, придумывает 
совместные курсы, оснащает лабора-
тории, она получает хороших профес-
сионалов. «Но все лаборатории осна-
стить невозможно, и мы создали соб-
ственные учебные классы, даем воз-
можность студентам тренироваться 
на наших учебных полигонах,— рас-
сказывает госпожа Тихонова.— Важ-
ный момент — профориентация. В 
этом году мы впервые привезли на 
WorldSkills юниоров — 12-летних ре-
бят. Это именно тот возраст, когда мы 
можем заинтересовать их техниче-
скими предметами, физикой, напри-
мер». По словам Галины Тихоновой, 
соревнования WorldSkills способст-
вуют росту качества кадров. «Каждый 
раз, приезжая на WorldSkills, мы ви-
дим будущее — то, какими наши про-
фессии будут через несколько лет,— 
подчеркивает она.— Это видит мо-
лодежь, это видят эксперты, и они на 
ходу делают выводы, как учить, как 
оснащать полигоны. Например, если 
мы видим роботов, которые выпол-
няют сварку,— это знак, что завтра это 
будет лучшей практикой, и мы долж-
ны ее применять. Поэтому такие со-
ревнования — лучший драйвер про-
фессиональной подготовки».

Будущее 
профессионального 
мастерства
Сезон профессиональных состяза-
ний в России еще не закрыт. 28 ноя-
бря — 1 декабря при поддержке пра-
вительства Москвы на ВДНХ прой-
дет финал первого Национального 
межвузовского чемпионата по стан-
дартам WorldSkills, где встретятся 
финалисты отборочных соревнова-
ний в своих институтах. Они будут 
соперничать за награды в 36 инже-
нерных, технических и сервисных 
компетенциях.

В 2018 году, когда мирового чем-
пионата WorldSkills не будет, на-
ших специалистов ждет первенство 
EuroSkills-2018 в Будапеште. Но глав-
ное событие ждет молодых профес-
сионалов России в 2019 году. Наша 
страна примет у себя чемпионат ми-
ра WorldSkills 2019, который прой-
дет с 29 августа по 3 сентября в Каза-
ни. Ожидается, что в состязании по 
50 с лишним компетенциям при-
мут участие более 1,3 тыс. професси-
оналов из разных стран мира. Так-
же в Казани впервые пройдет ми-
ровое первенство среди юниоров 
(JuniorSkills), в котором примут учас-
тие средне- и старшеклассники со 
всех концов земного шара.

Анна Павлова

Самое специальное 
образование
Престиж рабочих профессий в России стремительно растет. В текущем году наша страна впер-
вые взяла первенство в общекомандном зачете и заняла пятое в медальном на всемирном кон-
курсе профессионального мастерства WorldSkills Abu Dhabi 2017, заработав шесть золотых ме-
далей. А в 2019 году Россия будет принимать чемпионат мира у себя: Казань ждет более 1,3 тыс. 
участников с разных концов земного шара. Корпорации-участники отмечают, что программа 
WorldSkills помогает им не только выбирать лучших специалистов, но и прогнозировать будущее 
профессиональных стандартов и адаптировать к новым вызовам свою кадровую политику.

Движение WorldSkills кардинальным 
образом изменило подход крупных 
компаний к кадровой политике 
и профессиональным стандартам
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энергетика

— интервью —

По мере того как в системе 
увеличивается доля ВИЭ 

— солнечных панелей, ветряков и 
так далее, генерация становится все 
менее предсказуемой для системно-
го оператора и для управления энер-
госистемой. А вовсе не потребление. 
Получается, что один из тезисов опро-
вергли, другой опровергли, третий 
опровергли. И к этому моменту по-
доспела мощная силовая электрони-
ка, которая раньше была не очень раз-
вита, и буквально за последние 10–15 
лет появились реальные прорывы, со-
здав часть того технологического пла-
ста, который объединяет энергетику. 
И вдруг неожиданно оказалось, что 
энергосистема в ее традиционном ви-
де уже не нужна, она не обязательно 
должна быть устроена таким образом.
— Но такой она сохраняется в 
 России.
— Да, ее еще сохраняют кое-где, про-
должая делать вид, что ничего не из-
менилось, но скорее по инерции. Ли-
бо знаний не хватает, либо нужно 
поменять образ мысли, что в наших 
условиях непросто. А в Нью-Йорке 
этот шаг сделали. От первоначаль-
ной идеи Con Edison поставить экс-
перимент чисто в Бруклине они пе-
решли к формулированию базовых 
принципов управления энергосисте-
мой на уровне самобалансирующих-
ся микрогридов. Не «сверху вниз», 
как у нас, а «снизу вверх», когда в не-
кую подсеть в пределах квартала или 
района собираются здания и взаимо-
действуют между собой сами, без уча-
стия какого-либо специального ди-
спетчера. Они интегрируют в себя не-
предсказуемую генерацию (солнеч-
ную, например), дизель-генераторы 
в подвалах, задействуют самые раз-
ные распределенные энергоресур-
сы наподобие, например, лифтов, ко-
торые, когда едут вниз, вырабатыва-
ют электричество, а вверх — потре-
бляют… Итак, власти Нью-Йорка все 
это интегрировали, и у них вдруг по-
лучилось. Они запустили инициати-
ву Con Edison в конце 2015 года, а к 
марту 2016 года Нью-Йоркская энер-
гетическая комиссия написала доку-
мент, White Paper, который называет-
ся Reforming the Energy Vision и где 
сформулированы базовые принци-
пы новой энергосистемы.

К моменту предыдущего самми-
та REV в Нью-Йорке, состоявшего-
ся в конце сентября 2016 года, прош-
ло ровно шесть месяцев после офи-
циального запуска инициативы. 
Там уже было представлено 200–300 
стартапов, которые предлагали раз-
ные технологические решения для 
того, чтобы собрать все элементы в 
новую энергетику. По коридору хо-
дили ужасно недовольные люди из 
National Grid, местных «Россетей», ко-
торые говорили, что все это ерунда и 
ничего из этого не получится, и были 
осторожно оптимистичные люди из 
разных IPP (независимых производи-
телей электроэнергии) и даже из Con 
Edison, которые говорили: «Вообще, в 
этом что-то есть». И ровно через год — 
после того как в США много чего про-
изошло: пришел Дональд Трамп, це-
ны на газ сильно упали, в конце сентя-
бря, состоялась очередная REV.
— За год что-то изменилось?
— Картинка абсолютно поменялась. 
Там теперь не очень активны власти, 
но зато National Grid представлена в 
самых разных лицах: на всех плат-
формах ее представители рассказы-
вают, как она реорганизовалась, как 
все изменилось. Сегодня сеть сама 
себя воспринимает как distributed 
system provider — провайдер распре-
деленного сетевого сервиса. Не как 
транзит между генератором и потре-
бителем, а как платформу для интег-
рации всех сервисов. И теперь Con 
Edison и производители энергии за-
поздало сообразили, что выпустили 
черта из коробки.
— Почему? Их выработка будет па-
дать по мере оптимизации?

— Нет, выработка будет расти, КИУМ 
будет расти, пусть и не для всех, но…
— Все сложнее?
— Мощность строят под пиковое по-
требление. Энергия — это площадь 
под кривой, под профилем нагрузки. 
Поэтому, если вы режете пик, очень 
может быть, что вы даже чуть при-
поднимете эту среднюю полку. Важ-
но подчеркнуть, что в этой системе 
используются и распределенные си-
стемы хранения энергии. Как и в слу-
чае с источниками энергии, чем бли-
же они к потребителю, тем проще ми-
крогрид самобалансируется. Напри-
мер, если вы используете технологию 
хранения энергии не на 100% КПД, 
то есть закачали туда 100%, а отобра-
ли 80%, например, то полка по энер-
гии вырастет на 20%, поскольку на са-
мом деле энергии вы потребили боль-
ше. Но только за счет технологии хра-
нения вы не использовали этот пик — 
вы его срезали. То есть потребление 
электричества как энергии вырастет, 
но мощность при этом будет меньше, 
поскольку вы убрали время, в тече-
ние которого работала эта мощность.
— А чем это плохо?
— Для общества это отлично, для 
генератора — нет, ведь он переста-

ет получать деньги за эту пиковую 
мощность.
— Он же и так не получает деньги 
за мощность.
— В наших условиях получает. У них 
тоже получает — через системные 
услуги, у них это по-другому переком-
поновано, через торги на короткий 
период, и они наверняка тоже не про-
тив у себя долгосрочный рынок мощ-
ности завести, но теперь уже, похо-
же, поздно. Потому что в рынок мощ-
ности в их понимании нужно тогда 
включить все кондиционеры, чилле-
ры, электрочайники — все интегри-
рованные распределенные ресурсы, 
или DER. В общем, сейчас в США ге-
нераторы, которые получали средст-
ва в основном от поставки мощности 
— в любой форме, даже через систем-
ные услуги, становятся естественны-
ми противниками этой истории. К то-
му же в США сильно подешевел при-
родный газ за счет сланцевого газа, 
целый ряд действий администрации 
Дональда Трампа привел к тому, что 
ВИЭ стали развиваться медленнее, и 
мотивация к тому, чтобы быстро дви-
гаться в этом направлении, у боль-
шого количества участников рынка 
 снизилась. Это в Нью-Йорке.

— А в Европе?
— В Европе все произошло строго на-
оборот. Они стартовали со сформули-
рованной политикой сильно медлен-
нее. Но бюрократия ЕС, неприятная 
своей педантичностью, здесь прине-
сла свои результаты, и даже во Фран-
ции с ее монополистом EdF и атом-
ными станциями все равно испол-
няется целый ряд директив по рын-
ку электроэнергии, по развитию рас-
пределенных ресурсов, по распреде-
ленной генерации, солнцу, ветру и 
прочим. Но в ЕС регулирование из-
начально базируется на подходе «сни-
зу вверх». То есть в Европе сейчас на-
чали двигаться намного быстрее, в 
Америке пропал этот драйвер, умень-
шилась экономика в развитии этой 
истории. Там теперь она развивает-
ся скорее за счет политических уси-
лий. Важно подчеркнуть, что самоба-
лансирующиеся системы вовсе не от-
меняют необходимости в традицион-
ной генерации. Системы, снижая пи-
ки, уменьшают спрос на мощность 
и могут увеличить спрос на электро-
энергию, но эту электроэнергию все 
еще кто-то должен производить, и это 
не обязательно ВИЭ — газовые, атом-
ные, другие крупные станции также 
необходимы. Главное, чтобы они бы-
ли эффективными.

Вообще, при сравнении дискус-
сий на различных площадках возни-
кает фантастический контраст. Бук-
вально в те же часы, когда на Россий-
ской энергетической неделе обсужда-
лось изменение потребительского по-
ведения и будущее энергосистемы с 
одновременным введением ДПМ на 
модернизацию ТЭС, представитель 
Еврокомиссии показывал слайды, на 
которых демонстрировалось, как в 
Европе создается гибкая система, ин-
тегрирующая любые энергоресурсы, 
любые возможности потребителей, 
распределенные накопители, возоб-
новляемые источники, электромоби-
ли и так далее для того, чтобы повы-
сить управляемость энергосистемы 
и снизить себестоимость ее функци-
онирования в целом. Им не чужды со-
ображения публичного блага. Задача 
регулятора не сбор денег на субсиди-
рование генерации, а создание выгод-
ных всем правил. Например, в Вели-
кобритании недавно местный регуля-
тор OFGEM опубликовал план, ставя-
щий своей целью сэкономить потре-
бителям £40 млн в год.
— А у нас нет интереса к сниже-
нию затрат на функционирование 
энергосистемы в целом?

— У регуляторов, похоже, нет. Сейчас 
Минэнерго предлагает ДПМ на мо-
дернизацию, хотя у нас сейчас 20 ГВт 
лишней мощности. А будет еще боль-
ше, поскольку есть фактор повыше-
ния энергоэффективности и в домо-
хозяйствах, и в промышленности, 
что приводит к одновременному па-
дению спроса и на электроэнергию, 
и на мощность. Технология IoT, IoE 
(Internet of Energy) приводит к то-
му, что падает спрос на мощность в 
первую очередь и, может быть, чуть-
чуть подрастает на электроэнергию, а 
энергоэффективность роняет потреб-
ность и в том и в другом. И прогнози-
ровать у нас хоть какой-нибудь рост 
энергопотребления на перспекти-
ву 2025–2030 годов совершенно бес-
смысленно, поскольку те предприя-
тия, которые не сумеют модернизи-
роваться и делать то, что они делают, 
на приличном технологичном уров-
не, просто вымрут, благо их обеща-
ют еще нагрузить тарифом на переда-
чу, ДПМ на мусор, дополнительными 
ДПМ на ВИЭ и так далее. Чем эффек-
тивнее руководство нашего Минэ-
нерго лоббирует интересы энерго-
компаний, тем больше стимулов для 
конечных потребителей вовсе уйти 
из энергосистемы. Единственное, че-
го мне жалко,— это ЕНЭС, потому что 
эта сеть является идеальным тран-
спортом для того, чтобы обеспечить 
взаимодействие всех со всеми. То 
есть генерация в этой системе не нуж-
на в таком количестве, а сеть вполне 
востребована. Мы раньше часто руга-
ли сети — за тарифы в основном, но 
сейчас поводов их ругать становится 
все меньше: они начали экономить 
и начинают понимать, что их роль в 
новой системе только возрастает. И 
если они правильным образом бу-
дут инвестировать в развитие гори-
зонтальных связей, то вполне будут 
способны служить физической сре-
дой для «интернета энергии». Основа 
новой энергосистемы — это интегра-
ция потребителя и производителя на 
нижнем уровне в рамках локальных 
образований, когда переворачивает-
ся центр тяжести, система становится 
распределенной. Не вертикальной и 
иерархической, а горизонтальной. И 
даже если мы у себя это будем запре-
щать, это не значит, что это не будет 
происходить. Фантастические совпа-
дения факторов: снижение ключевой 
ставки, доступность кредитов, повы-
шающаяся стоимость электроэнер-
гии для потребителя — создают вели-
колепные, комфортные условия для 

процветания всевозможных распре-
деленных решений. Предприятиям 
будет выгоднее использовать эти тех-
нологии внутри своих площадок, где 
им никто этого запретить не может, 
для того чтобы уменьшить потребле-
ние мощности, а как только вы сни-
жаете потребление мощности, ско-
рее всего, следующим шагом вы смо-
жете уменьшить потребление энер-
гии. Например, если ставить накопи-
тели, снижается спрос на мощность 
извне, а если поставить вместе с нако-
пителями маленькие генераторы — 
там, где, например, производится до-
менный газ, то вместе с мощностью 
производится еще и энергия, которая 
тут же потребляется, уменьшая спрос 
на электроэнергию внешней сети. Я 
полагаю, что, если у нас и дальше бу-
дет поддерживаться избыток генера-
ции, в России распределенная исто-
рия будет развиваться ортогонально 
к тому, чтобы повысить обществен-
ный эффект от энергетики, снизить 
издержки на существование этой ин-
фраструктуры.
— Можно ли за счет накопителей 
энергии зарезервировать действи-
тельно крупного промышленного 
потребителя?
— Можно — за счет сочетания сис-
тем хранения разного типа и мас-
штаба, соответствующего по разме-
рам самому потребителю. Полови-
на потребления в развитых странах 
— это в том или ином виде населе-
ние, residential, то есть потребите-
ли на низком напряжении — 10–
0,4 кВт. Для них функция систем хра-
нения — на уровне домохозяйства 
сгладить график потребления и ба-
лансировать микрогрид на уровне 
кварталов, домов. Для крупных по-
требителей можно создать такую же 
систему, поскольку за счет распре-
деленной нагрузки внутри само-
го предприятия оно зачастую легко 
распадается на самобалансирующи-
еся микрогриды. Хороший пример 
— машиностроительные предпри-
ятия или инфраструктура типа ОАО 
РЖД. Сегодня уже существуют мощ-
ные накопители, которые позволя-
ют обеспечить хранение для крупно-
го оборудования — например, в про-
изводстве уже есть маховики мощ-
ностью 10–15 МВт. Также важно, как 
воспринимать место систем хране-
ния в энергообеспечении. Есть бри-
танский производитель систем хра-
нения Moixa Energy Holdings (мы в 
него инвестировали), который ис-
пользует совершенно новый под-
ход. Суть его в том, что нужно пере-
стать пытаться при помощи хране-
ния энергии обеспечить полное ре-
зервирование — его следует исполь-
зовать только для самобалансирова-
ния и покрытия пиков. И тогда ока-
зывается, что для обеспечения сред-
него британского домохозяйства до-
статочно 400 ватт, но объединенных 
в единую сеть, а не 40 кВт, резервиру-
ющих все и вся и обеспечивающих 
полную автономию домохозяйства.
— Какие проблемы сейчас интере-
суют Европу и США в рамках но-
вой энергетики?
— Больше всего, пожалуй, кибербез-
опасность. Из того, что они сейчас 
считают недорешенным — не про-
блемным, а тем, что требует постоян-
ного внимания,— это вопросы, свя-
занные с кибербезопасностью, сов-
местимостью, отсутствием конфлик-
та между разными устройствами. 
Правила они в целом уже описали 
— где-то быстрее, где-то медленнее, 
но они уже ориентированы на «по-
требителей-производителей»: кли-
ент, который раньше был потребите-
лем (consumer), становится prosumer, 
то есть он и производит, и потребля-
ет. На самом деле, формально говоря, 
для этого нужно просто поставить дву-
направленный счетчик, но на уровне 
системы правила должны быть напи-
саны так, чтобы система воспринима-
ла эту входящую «снизу» энергию.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Базовые постулаты, на которых строится 
традиционная энергосистема, уже не работают»

— топливообеспечение —

Операторы подвижного со-
става объясняют рост цен 

заметным увеличением лизинговых 
платежей, ростом затрат на содержа-
ние вагона, в том числе на ремонт, и 
высокой стоимостью новых вагонов.

Для сокращения транспортных из-
держек ГЭХ предлагает ввести регули-
рование вагонной составляющей при 
перевозках угля в адрес энергокомпа-
ний и вернуться к практике примене-
ния коэффициента исключительного 
тарифа для угольщиков, поставляю-
щих топливо на электростанции. Как 
пояснили 

”
Ъ“ в ОАО РЖД, ни энерге-

тики первой ценовой зоны, ни уголь-
щики в интересах этих грузополуча-
телей в монополию не обращались.

В конце октября — начале ноя-
бря после жалоб ряда объектов ЖКХ 
на недопоставку угля из-за нехватки 
подвижного состава правительство 
решило принять меры для урегули-
рования этой ситуации. Сейчас обсу-
ждается создание резервного парка, 
который будет обеспечивать перевоз-
ку грузов в периоды пикового спро-
са. В качестве альтернативы рассма-
тривается возможность придания из-
бранным социально значимым гру-
зополучателям статуса, аналогично-
го «неотключаемым потребителям» 

в энергетике, заявки которых на гру-
зоперевозку будут удовлетворяться в 
приоритетном порядке. В их число 
могут попасть и угольные ТЭС и ко-
тельные, которые будут внесены в со-
ответствующие списки федеральны-
ми органами власти.

Скудные поступления
Условно-постоянные затраты уголь-
ной генерации в первой ценовой 
зоне не покрываются ни платой за 
мощность, ни ценой электроэнер-
гии, следует из презентации ГЭХа. 
Первые сигналы о неконкурентоспо-
собности угля в европейской части 
РФ прозвучали еще в 2014 году, когда 

в КОМ на 2015 год не прошли шесть 
угольных станций общей мощно-
стью 2,3 ГВт, что на тот момент, до то-
го, как станции получили статус «вы-
нужденных генераторов», а с ним — 
покрытие затрат, означало потерю 
поставщиками угля рынка объемом 
до 7 млрд руб. в год.

«В 2014 году практически все уголь-
ные ТЭС европейской части РФ стали 
переходить в зону гарантированно-
го убытка,— говорит в интервью 

”
Ъ“ 

первый замгендиректора ГЭХа Павел 
Шацкий. — Тогда же прошел ряд со-
вещаний, но, к сожалению, пробле-
му решить не удалось. С тех пор ситуа-
ция только ухудшилась. После прове-

дения конкурентного отбора мощно-
сти (КОМ) на 2020–2021 годы мы уви-
дели, что угольная генерация с 2014 
года будет находиться в зоне стабиль-
ного убытка шесть-семь лет».

По оценкам ОГК-2, точка безубы-
точности для угольной генерации ев-
ропейской части России и Урала — 
цена КОМ во второй ценовой зоне. 
Поэтому ГЭХ предлагает уравнять та-
риф для угольных станций в первой 
и второй ценовых зонах, тем самым 
фактически увеличив на 60% стои-
мость их мощности (плюс 68 тыс. руб. 
за 1 МВт в месяц).

Министерства скептически отне-
слись к этой идее, в основном приво-

дя довод о недопустимости создания 
особых условий для угольной генера-
ции и нарушения тем самым конку-
ренции. Минэнерго видит перспек-
тивы скорее в сокращении транс-
портных издержек угольных станций 
в европейской части России и на Ура-
ле. Потребители же отмечают, что вы-
вод низкоэффективного пылеуголь-
ного оборудования в первой ценовой 
зоне не приведет ни к нарушению 
энергоснабжения потребителей, ни 
к снижению системной надежности, 
а снижение железнодорожных тари-
фов для энергетиков лишь увеличит 
нагрузку на других потребителей.

Наталья Семашко

Энергетика бледнеет
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2040 год

13 919 ГВт
2016 год

6719 ГВт
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Чем больше становится доля нестабильных источников выработки (например, солнечных станций) в энергосистеме, тем менее предсказуемым становится поведение генерации
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